

## BREVES ECONOMIQUES : AUSTRALIE, NOUVELLE-ZELANDE, PACIFIQUE

### Semaine du 8 au 21 décembre 2023

---

## AUSTRALIE

---

### **Perspectives économiques et budgétaires 2023-24 à mi-année : le budget fédéral australien est en passe d'atteindre un déficit minime de 1,1 Mds AUD**

Le 13 décembre, la ministre des Finances, Katy Gallagher, et le trésorier, Jim Chalmers ont présenté l'actualisation de mi-année : le Mid-Year Economic and Fiscal Outlook (MYEFO). Le budget fédéral australien est en bonne voie pour enregistrer un déficit minime de 1,1 Mds AUD cette année, la vigueur du marché de l'emploi et des prix des matières premières alimentant les attentes d'un deuxième excédent budgétaire pour les travailleurs. Les perspectives économiques et fiscales semestrielles ont révélé une amélioration de 12,8 Mds AUD pour l'exercice 2023-24 par rapport au budget de mai et un total de 39,5 Mds AUD de plus dans les caisses fédérales sur les quatre années jusqu'en 2026-27. [Treasury Ministers The Guardian](#)

### **L'Australie a mis à jour sa liste de minéraux critiques et crée une nouvelle liste de minéraux stratégiques**

Le gouvernement fédéral a mis à jour la liste des minéraux critiques jugés essentiels pour répondre aux besoins énergétiques et sécuritaires du pays. Il a également publié une nouvelle liste de matières premières stratégiques et prévoit la création de centres stratégiques de minéraux critiques (*Strategic Critical Mineral Hubs*) dans tout le pays. L'étude de faisabilité sur les centres stratégiques examinera où les gouvernements du Commonwealth, des États et des territoires pourraient soutenir les infrastructures de minerais essentiels produisant des matières premières susceptibles d'être soumises à des perturbations de la chaîne d'approvisionnement. [Department of Industry, Science and Resources](#)

### **Le gouvernement australien a annoncé les candidats présélectionnés pour le programme Hydrogen Headstart de 2 Mds AUD**

*Hydrogen Headstart* est le plus grand investissement du gouvernement dans l'hydrogène renouvelable à ce jour. Il a été annoncé dans le budget 2023-24. *Headstart* catalysera l'industrie australienne de l'hydrogène. Le programme tire parti de [notre] avantage inégalé pour devenir un leader mondial de l'hydrogène. Les 6 candidats a maintenant été invités à soumettre une demande complète pour la prochaine étape du programme. [DCCEEW](#)

### **Révélation : seulement deux femmes parmi les 50 PDG les mieux payés d'Australie en 2023**

La rémunération des PDG des 300 premières entreprises a baissé pour la première fois depuis le début de la pandémie, alors que l'activisme des investisseurs et du public, la croissance économique morose et les suppressions d'emplois pèsent lourdement sur les conseils d'administration des grandes entreprises. Shemara Wikramanayake, DG du groupe Macquarie, est restée la dirigeante la mieux payée d'Australie pour la troisième année consécutive. Sa rémunération déclarée pour 2022-23 a été augmentée de près de 30 % pour dépasser les 30 M AUD pour la première fois. Bien qu'elle soit en tête du classement des salaires, elle n'est que l'une des deux femmes figurant sur la liste des 50 PDG les mieux payés, avec Meg O'Neill de Woodside, classée 25e avec 6,7 M AUD. [AFR](#)

---

## NOUVELLE - ZÉLANDE

---

**Ce que révèlent le mini-Budget du Gouvernement et la mise à jour économique et fiscale semestrielle 2023 du Trésor**

Le gouvernement de coalition prend des mesures immédiates pour renforcer l'économie fragile de la Nouvelle-Zélande, alléger la vie chère et restaurer la responsabilité dans la gestion des finances publiques, a déclaré la ministre des Finances Nicola Willis. Le Trésor prévoit que les taux d'intérêt élevés devraient persister et stimuler une période prolongée de croissance économique molle, réduisant les pressions inflationnistes. Par rapport au point pré-électoral, une activité légèrement plus forte et une persistance de l'inflation intérieure. Cela signifie que même si la croissance économique devrait être plus forte à court terme que dans la mise à jour pré-électorale, les taux d'intérêt élevés et durables signifient que le Trésor prévoit désormais une reprise de l'activité plus tardive. [The Treasury New Zealand](#) [Beehive](#) et [NZ Herald](#)

### **Annnonce des premières mesures en matière d'allègement des impôts et des revenus**

La ministre des Finances, Nicola Willis, a annoncé des modifications urgentes aux impôts et aux prestations, ainsi qu'un engagement à accorder davantage d'allègements fiscaux sur le revenu dans le budget 2024 : « J'annonce notre décision immédiate de ramener à deux ans le test de la ligne claire pour les propriétés résidentielles, à compter du 1er juillet 2024. » ; « Je confirme également l'engagement du gouvernement à rétablir pleinement la déductibilité des intérêts pour les immeubles locatifs (...) ». Le gouvernement progresse dans ses travaux visant à offrir une réduction significative de l'impôt sur le revenu dans le budget de l'année prochaine. » ; « Dans le mini-budget, nous annonçons également notre décision d'indexer les principales prestations sur l'inflation de l'IPC à partir du 1er avril 2024. » [Beehive](#)

### **Réforme des trois eaux : le district de Gore a besoin de 465 M NZD au cours des 30 prochaines années**

Le conseil du district de Gore prévoit qu'il en coûtera 465 M NZD pour moderniser ses trois infrastructures hydrauliques au cours des 30 prochaines années et pourrait demander une réunion avec le nouveau gouvernement sur la manière de financer les travaux. Ce chiffre comprenait 105 M NZD pour renouveler les infrastructures existantes à la fin de leur durée de vie utile, 92 M NZD pour moderniser les usines de traitement des eaux usées du conseil, 248 M NZD pour achever les travaux de séparation des eaux pluviales et résoudre les problèmes de capacité, et 20 M NZD pour d'autres mises à niveau et améliorations diverses. Le chiffre de 465 M NZD a été considéré comme un minimum, car il ne représentait généralement que les problèmes et exigences connus. [Stuff](#)

---

## PACIFIQUE

---

### **Le gouvernement des Samoa présente un budget supplémentaire**

Le nouveau ministre des Finances des Samoa, Lautimu'ia Afoa Uelese Va'ai, a demandé l'autorisation de dépenser environ 27,8 M de dollars tālā (environ 16 M NZD) supplémentaires pour les mois restants de l'exercice se terminant le 31 mai 2024. Lautimu'ia s'exprimait alors qu'il déposait un budget supplémentaire, affirmant que le gouvernement s'en tenait à sa politique de réduction des emprunts. Selon Lautimu'ia, depuis la levée des restrictions liées au Covid-19, la capacité du pays à assurer le service de ses dettes extérieures a augmenté de 8 %. La dette publique officielle du Samoa s'élève à 907,50 millions de dollars, soit l'équivalent de 35,6 % du PIB, au 30 juin. Il a déclaré que le coût du budget supplémentaire sera couvert en ajustant les dépenses dans les domaines du gouvernement qui n'ont pas de besoin urgent de dépenses. [RNZ](#)

### **Les limites de l'enquête de la banque mondiale sur le programme de mobilité de la main-d'œuvre dans le Pacifique (PALM)**

L'enquête de la banque mondiale à grande échelle a produit des données limitées sur des questions complexes et ne remplace pas une recherche sociale culturellement appropriée. Selon le Lowy Institute, l'enquête affirme que les travailleurs migrants et leurs communautés bénéficient de résultats

sociaux « nets positifs » grâce aux programmes de mobilité de la main-d'œuvre du Pacifique qui pourtant divisent les familles. Selon le Lowy, le principal problème des conclusions optimistes du rapport sur la séparation des familles et le bien-être des travailleurs viendrait des données sous-jacentes et des méthodes par lesquelles elles ont été obtenues. [Lowy Institute](#)

### **Après des mois de revers et de retards, la mine Porgera s'apprête à commencer ses opérations**

Une immense mine de Papouasie-Nouvelle-Guinée, fermée depuis plus de trois ans en raison d'un différend sur un bail, devrait rouvrir la semaine prochaine. La société New Porgera Ltd, de la province d'Enga, a annoncé que toutes les conditions légales et contractuelles nécessaires à la réouverture de la mine de Porgera étaient désormais remplies et qu'elle devrait officiellement reprendre ses activités le 22 décembre. La société a déclaré que la première production d'or serait prévue au premier trimestre de l'année prochaine. [RNZ](#)

## **\*Focus sectoriel\***

### **Actualités énergies et développement durable**

#### **Le système des crédits de compensations en faveur de la biodiversité jugé inefficace pour enrayer la perte de biodiversité**

Le gouvernement australien devrait limiter considérablement l'utilisation des crédits de compensation biodiversité

dans le cadre de son programme de réforme du droit de l'environnement et cesser de les utiliser pour les espèces sauvages gravement menacées, selon un rapport rédigé par un partenariat de 11 universités. Le Conseil de la biodiversité (*Biodiversity Council*) a également appelé le gouvernement Albanese à définir le terme "nature positive" dans la loi et à fixer des objectifs pour ce qu'il signifiera dans la pratique, avertissant que sans un mandat clair dans la législation, le terme "deviendra simplement un autre slogan politique". [The Guardian](#)

#### **L'énergie éolienne et solaire reste la voie la moins coûteuse pour décarboniser le réseau énergétique**

Ce sont les conclusions d'un nouveau rapport du CSIRO qui prend également en compte les coûts de transmission et de stockage nécessaires pour gérer la production variable de l'énergie éolienne et solaire. Le CSIRO a mis à jour ses méthodes en réponse aux critiques selon lesquelles les versions précédentes de son rapport annuel *GenCost* ne tenaient pas compte du coût des poteaux et des câbles nécessaires pour connecter le solaire et l'éolien au réseau, ni des batteries et autres actifs de consolidation nécessaires lorsque le vent ou le soleil font défaut. [AFR](#)

#### **L'accord de la COP28 prévoit pour la première fois une sortie progressive des énergies fossiles**

Le sommet COP28, qui réunit 198 pays, a approuvé un accord appelant à une action mondiale concertée pour "abandonner" les combustibles fossiles, faisant entrer pour la première fois le pétrole et le gaz dans le champ d'application du traité sur le climat, vieux de près de 30 ans. L'Australie a été considérée comme l'un des principaux soutiens du texte de "transition" sur les combustibles fossiles, qui ressemble beaucoup à la formulation du communiqué du Forum des îles du Pacifique. [AFR](#)

#### **Le gouvernement australien introduit de nouvelles normes en matière de qualité et d'émissions nocives des carburants**

Afin d'économiser 6,1 Mds AUD en frais de santé et de carburant d'ici à 2040, le gouvernement a déclaré que les normes faciliteront l'accès à des véhicules plus propres et plus économes en carburant,

renforceront la sécurité énergétique et réduiront les émissions de gaz à effet de serre du secteur des transports. Les modifications apportées à la qualité des carburants à partir de décembre 2025 réduiront les émissions nocives des véhicules légers. Ces changements permettront également à l'Australie d'adopter des normes équivalentes aux normes européennes d'émissions Euro 6 et d'éliminer près de 18 millions de tonnes d'émissions de gaz à effet de serre du secteur des transports d'ici à 2050. [DCCEEW](#)

## **Actualités agricoles**

### **Baisse anticipée de la production agricole australienne en 2023-24**

Le Ministère fédéral australien de l'agriculture prévoit une baisse de la production agricole pour la campagne 2023-24, à AUD 78 Md (AUD 16 Md de moins que pour la campagne 2022-23 soit -17%), en raison de conditions plus sèches et d'une augmentation de l'offre au niveau mondial. Les auteurs notent que les excellents résultats des agriculteurs dans les dernières années leur ont permis d'épargner, ce qui permettrait de résister à la baisse anticipée de leur revenu. [DAFF](#)

### **Baisse anticipée des exports néo-zélandais en 2023-24**

Le Ministère néo-zélandais chargé de l'agriculture a publié son rapport semestriel Situation and Outlook for Primary Industries de décembre 2023, qui prévoit que les exports agricoles du pays passeront de NZD 57,4 Md en 2022-23 à NZD 54,3 Md en 2023-23 (soit -5,4%), avec une amélioration cependant pour la campagne 2024-25 (NZD 57,7 Md). La performance du secteur laitier serait en baisse de 7%, 5% pour la viande et la laine, 9% pour la foresterie, et 1% pour les fruits et légumes. Le Ministre de l'agriculture Todd McClay souligne que le Gouvernement vise de doubler le chiffre d'affaires du pays à l'export en 10 ans. [MPI](#)

### **Reprise des exports de bœuf australien vers la Chine**

La Chine a réapprouvé trois établissements australiens pour l'export de viande, dont elle avait suspendu les permis en 2020 et 2022 par un train de sanctions contre l'Australie. 8 autres abattoirs sont concernés et encore sous le coup de ces sanctions. [Farmonline](#), [ABC](#), [Minister](#), [Ministers](#)

### **L'Australie inonde le marché mondial de viande ovine**

L'Australie est accusée d'inonder le marché mondial de viande ovine par effet de décapitalisation (suite à des conditions plus sèches), et de provoquer un effondrement des prix. La Nouvelle-Zélande notamment se plaint de ce que l'Australie prenne ainsi des parts sur le marché chinois, qui représente 50% des exports néo-zélandais. Beef and Lamb NZ note que l'Australie a exporté 84 000 t de viande ovine de plus, et 173 000 t de viande bovine de plus, sur l'année à octobre 2023 par rapport à la même période un an plus tôt ; l'organisation néo-zélandaise regrette que l'effondrement des prix soit concomitant avec un maintien à un niveau élevé des prix des intrants agricoles. [Farmonline](#), [Farmonline](#), [Beef and Lamb NZ](#)

### **COP28 – L'Australie et la Nouvelle-Zélande rejoignent la Déclaration émiratie pour l'agriculture durable, les organisations agricoles l'Alliance de l'agriculture pour le climat**

La déclaration émiratie pour l'agriculture durable, les systèmes alimentaires résilients et l'action climatique engage les signataires à intégrer l'alimentation dans leurs plans climatiques avant 2025. Le Ministre australien de l'agriculture souligne l'investissement consenti par le Gouvernement, politique en faveur de ces engagements, et financier en faveur des innovations. Dans cette même lignée, le DAFF a communiqué sur les actions d'influence menées par l'Australie, promouvant les pratiques durables de son secteur agricole : mise en avant de cadres de durabilité par filière ; adaptation au changement climatique ; importance de l'économie circulaire ; rôle de l'élevage. La National Farmers Federation soutient l'adhésion de l'Australie à la Déclaration émiratie, mais souligne que cette adaptation doit se faire sans impact sur la capacité de production de nourriture. Elle invite également à

fonder les solutions sur l'innovation technologique, et annonce par ailleurs avoir rejoint la nouvellement formée Alliance de l'agriculture pour le climat, qui appelle à des instruments de marché pour soutenir la réduction des émissions agricoles, augmenter l'investissement, améliorer l'accès à la technologie, reconnaître le rôle de l'élevage et réduire les pertes alimentaires. Federated Farmers NZ a également rejoint l'Alliance de l'agriculture pour le climat. [DAFF](#), [DAFF](#), [NFF](#), [Beehive](#), [Beef Central](#)

### **Louis Dreyfus Co investit dans le coton australien**

Le géant français du grain Louis Dreyfus Co (LDC) a émis une offre non engageante d'acquisition de la joint-venture dans laquelle il était engagé avec l'australien du coton Namoi, pour un montant estimé à AUD 109 M. LDC possède déjà des usines d'égrenage de coton en Australie, à Emerald et Dalby dans le Queensland, et à Moree dans le New South Wales. [Farmonline](#)

### **Point de vue de la National Farmers Federation sur la loi ouvrant la possibilité d'un marché de crédits biodiversité**

La loi Nature Repair Bill, qui ouvre la possibilité d'un marché de crédits biodiversité, a été approuvée par le Sénat australien le 5 décembre. La National Farmers Federation se réjouit de cette étape, tout en soulignant qu'elle appelait à un texte protégeant davantage les terres agricoles productives ; elle regrette également que les crédits ne puissent pas servir à des fins de compensation, ce que l'Australian Conservation Foundation salue quant à elle. [NFF](#), [ACF](#)

### **Le Sénat suspecte la grande distribution australienne d'irrégularités dans la fixation des prix alimentaires**

Le Sénat australien a annoncé diligenter début 2024 une enquête sur la fixation des prix par la grande distribution, dont les principales chaînes (Coles et Woolworths) sont accusées de fixer des prix non équitables pour les consommateurs (price gouging). Dans ce contexte, la National Farmers Federation, qui accueille favorablement cette décision, a organisé une table ronde avec le Ministre associé en charge de la concurrence Andrew Leigh, pour signaler et gérer le déséquilibre de pouvoir entre les « petites exploitations agricoles familiales et les grands groupes dominant » la filière aval, menant à un manque de transparence sur la fixation des prix. L'organisation agricole a recommandé plusieurs solutions, entre autres : un reporting obligatoire des prix, une augmentation des pouvoirs de l'autorité de la concurrence en termes d'accès aux données, et une meilleure protection des lanceurs d'alerte. [ABC](#), [Retail Magazine](#), [NFF](#), [NFF](#)